

acerca de la salvación; por otro lado, el factor-Bernardo es al mismo tiempo el elemento más productivo a lo largo de su evolución teológica, desde 1509 hasta 1546 (p. 192). Baste indicar que un capítulo especial de la relación entre Bernardo y Lutero lo constituye la teología de la cruz (pp. 212-215). Para Lutero, S. Bernardo es «el último de los padres de la Iglesia», y como tal, el gran predicador, dotado por el Espíritu Santo de especiales cualidades para la cura espiritual (*Seelsorge*). El Lutero histórico, con su teología de la cruz y de la gracia, puede ayudarnos a redescubrir la teología cristocéntrica de la gracia y de la fe del abad de Claraval.

En el último estudio (p. 251-264), centrado en el viejo Lutero como maestro de cura espiritual (*Seelsorger*), que ha cultivado una teología monástica a la manera de S. Bernardo, esto es, meditación y *lectio* divina en conexión con la teología patrística, emerge el corolario de todos estos estudios: Posset subraya que la conexión entre Bernardo y Lutero entraña un gran potencial ecuménico, porque el factor-Bernardo es un fundamento sólido para una teología ecuménica. Este libro tiene el valor de recopilar doce estudios dispersos en varias publicaciones, que ahora reunidos vienen a completar y adornar la obra de F. Posset expuesta en sus valiosas monografías que hemos citado al comienzo.

S. MADRIGAL
smadrigal@comillas.edu

Estrada, Juan Antonio. *Los Ejercicios de Ignacio de Loyola. Vigencia y límites de su espiritualidad*. Bilbao: Desclée De Brouwer, 2019, 416 pp. ISBN 974 84 330 3079 5.

El año 2019 se ha visto agraciado, en el ámbito cultural español, con dos eventos muy significativos, relacionados con san Ignacio de Loyola y con la espiritualidad por él promovida. Primero se tuvo un Congreso en Loyola, País Vasco, sobre los *Ejercicios Espirituales* y su relación con la psicología (junio 2019), y cinco meses más tarde (noviembre 2019), llegaba a las librerías españolas un excelente estudio sobre los *Ejercicios Espirituales* de S. Ignacio y su espiritualidad, realizado por el profesor Juan A. Estrada.

Pensamos que estos dos acontecimientos están destinados a producir un profundo y duradero influjo en los próximos estudios de los *Ejercicios Espirituales* y de la espiritualidad ignaciana, en los promotores de dicha espiritualidad, y en los que de ella quieran ayudarse.

A la espera de que se publiquen las Actas del Congreso, viene bien dedicar ahora unos cuantos párrafos para presentar el libro arriba mencionado, fruto del asiduo trabajo del profesor J. A. Estrada.

Como acabamos de mencionar, en noviembre de 2019, J. A. Estrada, profesor de Teología primero, y después de Filosofía en la Universidad de Granada (España), ha publicado un profundo y amplio estudio sobre los *Ejercicios Espirituales* de san Ignacio de Loyola.

Se trata de un trabajo de alguna manera anunciado, y ciertamente esperado, tras los numerosos estudios, varios Congresos, y las abundantes publicaciones de libros y artículos sobre los *Ejercicios* de S. Ignacio, realizados a lo largo del siglo pasado. El estudio de J. A. Estrada es un trabajo extraordinario, científicamente realizado, sobre los numerosos temas que se presentan al estudioso del conciso texto clásico de los *Ejercicios*, y que estaban pidiendo un nuevo enriquecimiento con nuevas lecturas e intuiciones como las que ahora nos ofrece el autor.

Como jesuita, Estrada ha manejado durante muchos años el libro de los *Ejercicios*, los ha practicado muchas veces, y también los ha dado a numerosas personas. Y ahora, equipado con su larga y seria formación internacional e intercultural en los campos de teología, filosofía, y sociología religiosa, se ha decidido a compartir sus conocimientos, y su experiencia, para beneficio también de los que se interesan por el tema de la religión y la respuesta que hoy día se puede dar a los que muestran ese interés.

Libro también esperado y muy oportuno ya que la misma primera instancia Superior de la Compañía, recientemente se ha preguntado y ha expresado su preocupación de por qué los *Ejercicios* no producen, en los que los hacen, los frutos y cambios que era de esperar. A esto se añade que, entre las Preferencias Apostólicas Universales de la Compañía para los próximos diez años, figura como primera oferta la de los *Ejercicios* como uno de los medios principales para conectar al hombre de hoy con Dios.

El autor ha conseguido ofrecernos un trabajo que durante muchos años va a constituir no solo un modelo de investigación sobre el texto de los *Ejercicios*, sino que va a estimular a los que dan los *Ejercicios*, para que lo hagan de tal modo que respondan mejor a la intención del autor de estos, y a las necesidades de los que los practican hoy día.

A algunos lectores del libro del profesor Estrada les ha podido inquietar un poco el calificativo de *sus límites*, como se lee en el subtítulo del libro, y aplicado a los *Ejercicios* y a su espiritualidad; pero tras una cuidadosa lectura del libro que presentamos, el lector imparcial se verá liberado de tal inquietud. En verdad, no hay obra humana que carezca de alguna limitación, por el contexto histórico y doctrinal en que fue elaborada. Por otro lado, los límites naturales son el sello de toda realidad, ya se trate de entidades geográficas o empresas humanas. También puede haber límites impuestos por nuestra ignorancia actual, o fijaciones personales, y hasta prejuicios inveterados. Los cuales están pidiendo que se eliminen y sustituyan por la verdad.

En fin, este estudio de los *Ejercicios*, realizado con firmeza, pero sin prejuicios y a la luz de la actual hermenéutica, como respuesta a las exigencias del hombre de hoy día, que nos ofrece el profesor J. A. Estrada, va a constituir una gran ayuda para el que da los *Ejercicios* y para el que los recibe y quiere hacerlos con todo el provecho que los *Ejercicios* prometen.

ANTONIO MALDONADO, SJ
amc.pm32@jesuitas.es